
Entrevista a persona que padeció COVID–19, recuperado y con un hermano 
fallecido, el método de aplicación de la entrevista se realiza vía remota por 
aplicación zoom, el día 22 de enero del 2021, en la ciudad de México, realizada 
por Francisco Arturo Zamorano López, los datos del testigo están en la 
segunda página de esta transcripción. La entrevista se puede escuchar en el 
archivo A_CX_ZALF_03_01 
 
E: entrevistador 
T: testigo entrevistado 
 
Te estaba yo diciendo que estudié historia los últimos cuatro años y estoy haciendo 
mi servicio con una investigación del Instituto de Investigaciones Históricas donde 
estamos realizando un archivo de la pandemia. Entonces, estamos tratando de 
obtener testimonios y todo lo relacionado con la pandemia desde el punto de vista 
de la pandemia de desde la población, no desde las instituciones, gobiernos de los 
diferentes estados o el Gobierno Federal; sino pues ver cómo se vivió en la 
población en general. Entonces por eso es que yo, como te digo, también me hice 
está auto entrevista y luego me lo hicieron a mí, pues por desgracia también falleció 
mi padre en noviembre por la misma cuestión, mis hermanas también han estado 
transitando, pero ya también lo están superando. Pero me interesaría también 
mucho tu testimonio, porque también es desde el punto de vista de un actor, de un 
trabajador del arte y saber cómo lo viviste, cuáles son tus sensaciones.  
 
Probablemente dentro del cuestionario habrá cosas quizá un poco rígidas, pero a 
mí me gustaría mucho, sobre todo que tenemos confianza entre nosotros, en que 
te extendieras todo lo que pudieras, y si hay cosas que yo no te pregunto también 
tú decirlas. También te quiero decir que la entrevista la voy a transcribir, pero no voy 
a poner tu nombre a menos que me lo permitas, pero si no también dentro del 
formato que yo tengo que llenar no tengo que poner tu nombre, solamente tu edad 
y otras cuestiones por el estilo.  
 
¿Entonces tienes alguna duda antes de que empecemos? 
 
T: Creo que no. 
 
E: Bueno primero ¿cómo te sientes ahorita? 
 
T: Bien, bien. Estoy aún en la recuperación, pero bien. 
 
E: Te oigo que también te cambió la voz. 
 
T: ¡Ah caray! 
 
E: Sí 
 
T: Es lo que estaba comentando, pero este, si algo, alguito. 
 



E: ¿O sientes que tienes todavía algo en la garganta que tienes algo que te, 
este, haga modificar? 
 
T: Bueno no, tengo pequeños dolores en el pecho intermitentes en medio del pecho, 
pero sí me agito me sofoco un poco. Pero este, pero, pero voy bien vamos. 
 
E: Igual a lo mejor tiene que ver por esto de la transmisión que no se oye igual la 
voz 
 
T: No, porque es exactamente lo que estaba platicando, siento que se me adelgazó 
la voz 
 
E: Sí, sí, yo también te la notó un poco más más aguda. Pues bueno, ¿me puedes 
decir cuál es tu edad? 
 
T: ¡hijo de tu madre! (risas) 49 
 
E: No, no te preocupes, yo mañana, no, casi te alcanzo el domingo, cumplo 48 
 
T: Okay 
 
E: Entonces no te preocupes 
 
T: Pero tú no te ves como yo (risas) 
 
E: ¿tu género, tu sexo, masculino o algún otro? 
 
T: Masculino 
 
E: muy bien ¿la localidad donde vives? 
 
T: ¿Dónde ahora vivo? 
 
E: Sí 
 
T: Zona oriente de Iztapalapa 
 
E: ¿Cuál es tu ocupación? 
 
T: Actor 
 
E: ¿Te último grado de estudios? 
 
T: Prepa 
 
 



E: Muy bien, primero ¿antes de que te llegará a ti cómo te habías enterado 
sobre la pandemia? 
 
T: Las noticias, las noticias que fueron llegando, por las noticias vamos. 
 
E: ¿En dónde veías esas noticias?  
 
T:  Las escuchaba en radio principalmente en el 96.9 en el 107.9, 
 
E: ¿Y qué pensabas cuando estabas enterándote de eso?, ¿Cuál era tu sentir? 
 
T: Pues sí me espanté un poco. 
 
E: ¿En qué época fue que lo empezaste a escuchar más fuerte? 
 
T: Como por mayo algo así, es que a mí me preocupaba porque yo, este, padezco 
de ataques de ansiedad. Entonces, cuando duermo me dan como especie de 
taquicardias si no me tomo una pastilla. Entonces digamos que, abro los ojos tomó 
aire lentamente, se restablece la... la respiración, normal hasta que se reducen las 
palpitaciones de mi corazón, y luego tengo rinitis, me da alergia el polvo y así, y se 
me tapa la nariz. Entonces dije: esto tiene que ver con respiración, y dije: pues ya 
qué probabilidades tengo de estar bien en esa situación; y soy diabético. Entonces, 
este, pues sí me, me preocupé demasiado, me preocupé demasiado durante mucho 
tiempo yo estaba donde vivía, qué es ahí por Ciudad Jardín en Coyoacán, estaba 
con mi roomie Sergio, Sergio Solís y los primeros días que escuché que tosió... 
(risas) yo no fue así como de... yo lo que estaba pensando, no salir durante 15 días 
para tener, que no tengo nada, para saber dónde me iba a mover. Entonces, éste, 
lo que me pasó fue es que pasaron los 15 días y yo encerrado escuche como tosía 
Sergio y nada pues, en un día tome la decisión de que... haciendo viajes hacia la 
casa de mis papás, porque por consiguiente de los que nos dedicamos a esto pues 
como nos quedamos sin chamba entonces también habría que ver lo del pago de la 
renta. Ya que me estaba yendo, la casera y Sergio me dijeron que no me 
preocupara, pero ya había hecho todo el transporte y ya me lo dijeron demasiado 
tarde, y si me iba a regresar a vivir otra vez ahí, pero me lo dijeron demasiado tarde 
y me quedé con mis papás, y este, y de hecho sí sirvió porque, quién iba por todo y 
hacía era yo, los cuidaba era yo, yo no los dejaba salir, entonces éste, hasta la fecha 
no, no se han infectado. 
 
E: Qué bueno, y esto de la de los ataques de pánico ¿crees que tuviste?... 
Cuando apenas te estabas enterando de la, de cómo estaba la onda ¿O creíste 
que te fuera influir si te daba? ¿O qué te ibas a poner mal después por sentir 
esa sensación? ¿O cómo crees que influyó esto de los ataques de pánico? 
 
T: Pues nada, o sea, de alguna forma me ayudaron a estar alerta, ¿sabes? porque 
digo, meses después de haberme salido, ya el día que supe que estaba infectado 
reaccioné de alguna forma que no esperaba ¿estoy revolviendo las cosas?, pero 
ahorita me regreso. 



E: No, está bien. 
 
T: Pensé que me... tanto pensé en eso que el día que me fuera a dar no me iba a 
poder controlar por el miedo, pero ya que me dio, que estaba yo enterado, no sentí 
nada, nada de miedo ni temor. Principalmente porque aparte de que mi mente yo 
creo estaba distraída de que mi hermano estaba muy grave, mi hermano estaba 
muy grave, y yo creo que eso me distrajo un poco. 
 
E: Sí, entonces igual eso que decías de que te mantuvo alerta ¿También crees 
como que te preparó para, para...? 
 
T: Si, yo, yo, antes de que me diera, ya me había dado tres veces mentalmente, 
porque subir escaleras me sofocaba, y decía: ya me dio. Me dolía la garganta y: ya 
me dio. Extrañamente siempre tengo problemas con el estómago porque me suelto 
rápido del estómago y también dije: ya me dio; y no quería tocar a nadie, no quería 
abrazar a nadie, y llegaba mi hermano de... ah porque mi hermano se divorció y 
también llegó ahí con nosotros, pero él seguía yendo a trabajar. Entonces yo veía 
que él no tenía muchos cuidados, él decía que sí, y yo era el exagerado, y pues 
nada, si me ponía nervioso cada que alguien entraba a la casa y no sé qué, pero 
con respecto al, a los ataques, yo cuando me salí de del departamento y llegué a la 
casa de mis papás, no podía estar sentado, no paraba, hacía... salía a caminar a 
las 11 de la noche, a dar una vuelta a la colonia,  para bajar un poco la ansiedad, 
me distraía o quería dedicarme a algo y no sé, leer y no, ni leí, ni cree nada, ni 
memorice nada. Antes de que me infectara estuve en ensayo con “Los Colochos”, 
y así tuvimos ensayos y reuniones, y pues yo casi casi me cubría todo como, si 
tuviera un casco y también me miraban, como así, te pasas, pues de todos, de todo 
el grupo fui el único que... 
 
E: ...te infectaste, 
 
T: Sí. Y entonces, pero lo que sí he de decir que estuvo bien que fuera yo en ese 
momento el que se infectó, porque si como exageraba mis precauciones por lo 
mismo nadie se infectó después de mí. Si se hubiera infectado otro del grupo, no 
hubiera sido lo mismo. 
 
E: Igual ¿Crees que te hubiera causado como, culpabilidad? 
 
T: La verdad no, porque ellos seguían citando para ensayo, o sea de mi parte no. 
 
E: ¿Y esto que me contabas estuviste en dos domicilios desde marzo hasta 
ahorita o en más? 
 
T: Bueno, en tres, lo que pasa es que, ya que supieron que me había infectado, ya 
que fue un hecho, primero me salí de donde vivía a la casa de mis papás. Pasaron 
los meses y ya que estaba yo infectado, ah porque  mientras estaba yo infectado mi 
hermano falleció del COVID, entonces, pues la depresión de todos, la lloriquera, 
pues mi hermana se trajo a mis papás a su casa y a mí me tienen en una casa muy 



cerca de la casa de mi hermana, aislado, en una casa que está vacía, y que nomás 
tiene el cuarto un cuarto, lo prepararon para que llegara yo, yo me moví después 
del onceavo día de estar infectado. 
 
E: ...y hasta ahorita. 
 
T: Ajá, hasta ahorita, hasta ahorita que ya que ya me voy a hacer la prueba 
esperando ser negativo. 
 
E: Muy bien. Y esto que me estabas diciendo de tu trabajo ¿Qué onda de 
cómo... te... desde cuando te diste cuenta que ya no tenías nada de trabajo y 
cuestiones así? ¿Cómo fue el proceso?  
 
T: Pues, lo que sí es que antes de que, antes de esta incertidumbre de que fuéramos 
o no seguir trabajando, hasta cuándo, creo que empezó en marzo, no recuerdo bien, 
pero parece que fue en marzo, y esté, nosotros teníamos funciones con “Los 
Colochos” en España, tenía temporada con la obra “Nada” en el INBA. Tenía, este, 
posibles funciones con Andrea Salmerón y “La mate por un pañuelo”, y pues había 
mucha incertidumbre de qué había que iba a pasar, y de repente todos dijeron: pues 
no podemos seguir, y yo tenía, yo había guardado, tenía mis ahorros pues, fue lo 
que me hicieron el paro para seguir ahí viviendo sólo, como dos o tres meses más, 
y pues nada, mis papás son pensionados, y era entre salir y buscar algo o cuidarlos. 
Y entonces este, pues estuve contra la pared porque lo que hice fue cuidarlos, 
porque veía la situación de que cada vez se infectaban más, y entonces fue lo que 
pasó, ahora el sustento son ellos para mí. Y yo creo que también hice algunas 
cosillas de grabaciones y así, y también me llegó algún dinero, pero este, pero si, 
así fue como la chamba. 
 
E: ¿Y me imagino que ya se te acabaron tus ahorros? 
 
T: Sí ya, ya, sí ya, para ir a rentar no, para ir a rentar ahorita no. 
 
E: ¿Tú qué es lo que conoces? ¿En qué consiste la enfermedad? Y como, ¿si 
llegaste a ver alguna diferencia en lo que sabías y en lo que has vivido?  
 
T: Pues, la verdad es que a mí me dio muy leve, este, pero, y a mi sobrino también 
le dio leve, que también es del gremio. Mi hermano, sí pasó por una insuficiencia 
respiratoria, dolores de espalda, dolores de pecho, le hacían vaporizaciones y él 
decía que le dolía el pecho. A mí, yo me hacía vaporizaciones y no me dolía, incluso 
este, incluso mi novia creía que en realidad no tenía nada y que era psicológico. 
Entonces llegó a pensarlo, hasta que, hasta que sí tuve... se me fue el olfato, mucha 
diarrea, tuve ¿Cómo se llama está, antes de la, de la... pre...pre que no te da 
calentura, pero la...cómo se llama que estuve a punto de que me diera los niveles 
de calentura, pero nunca llegué a la... 
 
E: No, no sé qué se tenga algún nombre técnico. 
 



T: Se llama ‘precula’ creo. [El entrevistado se refiera a febrícula]. 
 
E: No, no sabía. 
 
T: Entonces, estuve ahí nada más en la línea, y es que también lo que me ayudó a 
mí fue que yo me fui a hacer la prueba porque mi hermano tenía. Entonces, fue más 
por precaución, y no porque sintiera algo. Entonces, mi cuidado empezó antes de 
que me llegaran los síntomas. 
 
E: O sea cuando te fuiste hacer esa prueba ya te salió positivo antes de que 
tuvieras nada de síntomas. 
 
T: Ajá exacto, y creo que ahí fue ganancia, lo que tuve ya después mucho, mucho 
cansancio, mucho sueño, como tantito me levantaba y ya estaba cansado y me 
volvía a acostar, y... temperatura, no me dio temperatura, no me dio tos, con 
respecto a lo que se dice, no me dio tos y la oxigenación sí me bajó, pero me bajó 
durante tres días creo, pasaron los 16 o 15 días y me fui hacer un... 
 
E: A ver. 
 
T: ...Rayos X... Y tuve neumonía leve, pero sí tuve neumonía. 
 
E: ¿Te fuiste hacer Rayos X? Es que se me cortó tantito. 
 
T: Sí, me hice unos Rayos X, y sí se veía como infectado, pero se le llama leve 
como... estaba inflamado el pulmón derecho, y hasta ahí. Pero cuando me quise 
trasladar de la casa donde estaba ahora donde estoy, me subí al coche, yo me sentí 
bien, pero como que cargué cosas y de repente me empezó a faltar el aire, dije: no, 
no voy a poder manejar. Total, que mandaron a uno de mis sobrinos para que me 
escoltara, y este, y para que llegará y sin hablar llegué hasta allá, yéndome muy 
despacio, estoy acá por Chalco, de Ejército de Oriente me volví acá a Chalco, y sí, 
como siempre pendiente de que no se me fuera el aire. Pero sí, esas fueron las 
diferencias de lo que se dice de lo que a mí me dio, a mi hermano le dio todo. 
 
E: Me contaste que, pues tú eras muy, tenías como mucha precaución, ¿Cómo 
se vivió dentro de tu familia las medidas que utilizaban para como para estar 
sanos? 
 
T: Bueno sí, te comentó que, que de mi parte era cómo llegar a comprar no sé, pan, 
y antes de entrar con atomizador... ellos me decían:  no, va a saber feo el pan, quién 
sabe qué, que eso no importa. 
 
E: O sea al pan ¿No con bolsa? 
 
T: Con la bolsa cerrada le echaba con el atomizador a la bolsa, según yo ya después 
supe que... Bueno le echaba, “no, no, le va a caer al pan, va a saber feo, que no sé 
qué”, este a mí me ponía muy nervioso que, que iba yo al mercado a comprar 



verdura y el hormiguero de gente que había, me ponía, como usaba delantal así 
como de carnicero, llevaba el atomizador en una bolsa, el dinero en otra, y así 
separado, y encima una chamarra, de esas chamarras delgaditas de plástico que 
me tapaba todo esto, y arriba está máscara con el tapabocas, no. Y todo lo que 
recibía ahí mismo, y veía que estaban comiendo ahí mismo los tacos y pues eso a 
mí me ponía como loco, luego si por alguna otra razón yo no estaba ahí, me entero 
de que mi papá o mi mamá fue al mercado, uta, me ponía como loco. 
 
E: ¿Quién enfermó primero en tu casa? 
 
T: En mi casa, primero fue mi sobrino, mi sobrino vio a mi hermano y mi hermano, 
así supongo que fue mi hermano me infectó a mí. 
 
E: Y, ante todas esas precauciones que tú hacías para ir al exterior ¿cómo te 
sentiste cuando se infecta tu sobrino? 
 
T: Pues es que también, es que ya estando en la casa ya no me cubría ya me 
descubría y todo, pero quiénes llegaban, mi hermano que llegaba no tanto, luego 
los dos usábamos el mismo baño, y de ¿cómo me sentí? Pues la verdad es que no 
de momento, sí pensé que fue mi sobrino el detonador, pero no, no, ni para echar 
culpas ¿no? 
 
 E: ¿Pero y, él cómo crees que se infectó? 
 
T: Él sí salió, iba a juntas de trabajo de que lo citaban y no sé qué, entonces ahí. 
 
E: ¿Pero él no tomaba las mismas precauciones que tú? 
 
T: Según él sí, y yo lo vi, cualquier cosa y echaba... y veía que tomaba precauciones, 
pero, pero siempre se le va una pelota ¿no? 
 
E: Obviamente, pienso yo cuál ha sido el... la principal afección de la 
pandemia, pero no sé si tú me puedes platicar ¿Cuáles han sido las 
afectaciones a tu vida por la pandemia? 
 
T: Pues de todos lados ¿no?, la tristeza que embarga a mi familia por la muerte de 
mi hermano, la falta de trabajo, el mantenerse con el miedo, el miedo constante a 
pues ya, es que, es que a mí no me da miedo por mí, me da miedo por mis papás. 
Es muy raro, pero no sé, como cualquier hijo prefiere que sí, que sí lo aventaron yo 
me pongo enfrente. Entonces, éste, el hecho de esa... yo de por sí soy muy huraño, 
con pandemia o sin pandemia me cuesta mucho abrazar, si abrazo es alguien que 
estimo ¿no? No de otra forma, y ahora con esa situación, ahora que falleció mi 
hermano y, no hay, no hubo oportunidad de abrazar, no podía abrazar y cuando 
todo y lo del funeral yo no fui, lo de la ceniza yo no fui porque, porque estaba 
infectado, entonces éste sí anímicamente sí pega y muy cañón. 
 



E: Ahí te voy a contar yo, te voy a contar lo que a mí me pasó. Cuando falleció mi 
papá, una de mis hermanas pues sufre de enfermedades que son muy peligrosas. 
Entonces, durante el tiempo que estuvo hospitalizado mi papá nos estaban 
informando vía telefónica, y quiénes pudimos cómo acudir con él cuando se sentía 
mal, fueron dos de mis hermanas, pero resultó que una de ellas se enfermó de eso 
mismo y ya cuando falleció este, sólo pude hacer contacto con dos de mis hermanas 
de cuatro que tengo y, y durante casi más de más de dos meses ni siquiera pude 
ver a mis hermanas para, para, como así como dices abrazarlas, y pues sí fue 
horrible porque de hecho no ha habido hasta la fecha. No ha habido un día en que 
nos podamos reunir, yo tengo las cenizas aquí donde vivo y ellas ni siquiera 
conocen la cajita, la urna ni nada de eso. Y pues sí, a mí también me ha dolido 
mucho eso de no, de no poder demostrar el afecto con ellos y de estar junto con 
ellas y de platicar cara a cara lo que lo que hemos sentido y vivido. 
 
T: Sí, yo es una cosa que no le daba importancia y ahora, el no tener contacto físico. 
Yo antes por mi forma de ser, como decía yo: ojalá que siga esto de mantenerse a 
distancia, y ahora digo: no. Sí, mis puntos de vista cambiaron, mi perspectiva 
cambió, pues con respecto al contacto, ¿no? Mi novia, que es la que se ha portado 
como un ángel, me ha apoyado y todo, pues el hecho de, de tenerla presente y no 
poderla tocar, está muy cañón. 
 
E: Y ya me platicaste un poco de cómo fue lo de tu trabajo ¿desde cuándo ya 
no tuviste funciones? Y platícame algo de lo que pudiste hacer para tener 
ingresos. 
 
T: En los ensayos que tuvimos de “Los Colochos”, ya nos habían previsto la gente 
de España, entonces nos mandaron algo de dinero y luego también se dieron unas 
funciones de, por video de una obra que se llama “Caborca” y eso fue todo. No es 
mucho, es muy muy poco dinero, pero también yo iba a los ensayos porque también 
me estaba volviendo loco ¿sabes? De estar encerrado, y yo veía que todos decían: 
por mí no hay bronca ¿eh?, yo estoy bien, vamos a ensayar, de hecho, uno de los 
compañeros falleció un primo de él, él es mucho más grande que nosotros, y se 
echó para atrás y dijo: perdón, pero yo no puedo seguir por miedo. Yo iba a ir 
después de él a decir que ya no, pero me quedé pensando que, fue más el..., fue 
más tener miedo a el futuro de quedarme sin chamba, que mi preocupación por... 
por infectarme en ese momento. 
 
E: ¿Y en los lugares que has vivido? Me refiero a la localidad, a la colonia, 
¿Cómo has notado que han enfrentado la pandemia? ¿Qué opinión tienes? 
¿Qué me puedes decir sobre, sobre la comunidad? 
 
T: Que no todos trabajamos en equipo. Entiendo que haya necesidades de trabajo, 
que tengan necesidad de salir a trabajar, pero ahí donde estaba yo, por Cabeza de 
Juárez, en Ejército de Oriente, habían después de los primeros meses de la 
pandemia, se instalaron barecitos, pequeños barecitos afuera de las casas, donde 
se juntaba la gente, y cuando salía a caminar en las noches los veía, a los barecitos 
improvisados. Mientras todos estaban juntando y me veían raro, como los primeros 



días de la pandemia me acuerdo que cuando me cambie, y que cuando salía a ese 
mercado donde utilizaban todos cubrebocas, mal, pero lo ocupaban, un idiota no 
me quiso vender porque me veía con cara de: “No seas payaso” y porque traes tu 
cubrebocas. Y por más que le hablaba, era como si le hablara a la pared no me 
atendía. Yo no sé  a qué se deba, eso sí me preocupa bastante, que en México, no 
sé, eso de cangrejos que echan... es que no sé si, no creo que esté relacionado con 
falta de cultura, falta de estudios, es como como, hay una cosa que yo negaba que 
tuviéramos, pero como una demostración de: “yo tengo la verdad”, ¿no? Cada quien 
tiene su verdad, pero no trabajan en conjunto, no, la diferencia entre Ciudad Jardín 
y cuando fui Ejército de Oriente es, cuando apenas estaba empezando, el mercado 
de ahí, de Coyoacán ya tenían su gelecito y todo antes de entrar al mercado los 
primeros meses, en Ejército pasaron y pasaron los primeros tres o cuatro meses y 
no había de nada. Yo dejé de comprar tortillas, porque veía a la de la tortillería, así 
agarrándolo con la mano ¿ya saben cómo le hacen? Que las mueven, sin tapabocas 
y sin nada, como una cosa de demostración de: “yo no estoy contigo”, como 
demostración de que yo no trabajamos en equipo, demostración de que “yo tengo 
una verdad y de que tú estás equivocado, cuando a mí no me pase nada, y a ti 
tampoco te va a pasar nada”. 
 
E: ¿Y a qué crees que se deban esas diferencias de una localidad a otra? 
 
T: ¡Ay!, lo he pensado, lo he cavilado, en realidad no sé a qué se deba, pero yo creo 
que la cimentación de sus logros, se basa nada más en ganar una discusión, en 
ganar una discusión tonta y no cuidarse. Y la otra colonia es cómo: “tengo mis logros 
que no son eso, que no es ganarte esa discusión, mis logros son mi trabajo, mi 
familia”, desgraciadamente, las aspiraciones en lugares donde la clase social y 
económicamente es más bajo, sus logros se basan en, en ese tipo de cosas tan 
tontas cómo es como tener la razón de tener la razón en algo que ni siquiera estoy 
seguro de sí o no, no sé. Cuando, cuando regresé cuando fui a casa de mis papás 
y que lleve el coche, la camioneta, hay una base de taxis, hay una base de taxis ahí 
en la esquina, de esos taxis que no tienen placas, hay puestos sobre las banquetas 
dónde debería de haber paso peatonal, a un lado de la FES Zaragoza. Hay, hay 
puestos, dos lugares donde el peatón tiene que bajar y arriesgarse con el paso de 
los taxis, hay muchas cosas que hay, que es para fregarse entre ellos, que no están 
pensando en el otro, no están pensando en el otro. En Ciudad Jardín recuerdo 
mucho a un señor que estaba vendiendo unos tacos de bistec, que luego a mí me 
harían el paro, porque pues están luego luego; lo quitaron porque se veía mal. De 
momento a mí se me hizo muy tonto esa, esa declaración de porque se iba a ver 
mal, porque pues está luchando, pero voy a dónde viven mis papás, puestos donde 
no debería de haber puestos, asaltos donde, en lugares donde evidentemente te 
van a asaltar y dices: está todo preparado para que me asalten, pero no me van a 
asaltar, y me asaltan. Entonces, este lo que critico de un lado le doy la razón por 
otro lado, o sea, yo me estaba estacionado y como como el coche parece de Uber, 
taxistas me avientan el coche, los taxistas de base que no traen placas que no son 
un taxi, este, pelean a lo idiota. Siempre hay que estar a la defensiva con todo 
mundo, no sé porque es así la verdad, y es que uno puede vivir en cualquier lado, 
pero lo que importa no es la casa sino tu vecino, que vecino te toca. Porque si, 



discusiones tontas, los vecinos apropiándose de la calle para no dejar lugar y no 
poderme estacionar, cuando ellos tienen lugar para hacerse a un lado. No sé porque 
son así y eso me lleva al mismo, al mismo punto que cómo reaccionaron ante la 
pandemia. Quisieron ganar una discusión y no, y no apoyarnos todos para esquivar 
la situación. 
 
E: Ahora que lo estás platicando, me pone a pensar si tendrá algo que ver con 
algo como con su, con su lucha diaria de, por conseguir lo que desean, pero 
de forma muy individual y sin darse cuenta de que hay muchas cosas, que 
trabajando en comunidad y solidariamente se pueden obtener mejores 
resultados, o no sé, pienso que ¿por ahí podría estar algo de la respuesta? 
 
T: Sí, había un chavo que, la casa de atrás de donde viven mis papás, que todo 
mundo era secreto a voces de que se dedicaba no sé si al secuestro o al robo o 
algo así. Y, este, y falleció de COVID y todo mundo decía que seguramente lo han 
matado y andan diciendo que es COVID. 
 
E: Prefieren esa explicación. 
 
T: Ajá ¿Sí me explico? Sí, o sea, sí no... No, no sé qué pensar. Si es eso, piensan 
individualmente. El vecino de mis papás es un herrero, y este, y tiene dos hijos 
pequeños y tienen su esposa, había una situación que yo, yo no quiero preguntar, 
pero el caso es que llegaron ahí por azares del destino, cuando falleció el... el caso 
es que llegaron económicamente mal, el señor es muy trabajador, pero es muy 
agresivo, por cualquier cosa saca la pistola. Entonces, nosotros nos llevamos bien 
con él, pero, bueno, pero él nunca ha ocupado cubrebocas y sus comentarios son: 
si es que existe a ver si nos toca, es como la clásica frase ¡ay, ay sí va a pasar, va 
a pasar! Pero no va a pasar si al menos tienes las precauciones pues, de menos 
retrasar el tiempo ¿no? Ganar un poco de tiempo para no sé, pero las actitudes son, 
como si todavía estuviéramos en una tribu de, no sé. Ya estoy hablando como muy 
al aire, pero es que de verdad mi sensación de lo que siento a eso de que me 
preguntas no la entiendo porque son así, no me explico por qué no se ayudan, no 
se apoyan, cada quien rasca para su molino no sé, y éste, y no sé porque no quieren 
usar cubrebocas, no entiendo, cuando, tienen dos niñas chiquitas y la esposa que 
también así flaquita. Y luego, la primera vez que crucé palabras, bueno más bien 
que escuché palabras con ellos dijeron: “pues ya llegó la vacuna, pero a ver quién 
se la va a querer poner”, ¡oh que la chingada!, o sea, o sea están acostumbrados a 
vivir en una situación precaria... 
 
E: ...de incertidumbre ¿no? Y que la incertidumbre... 
 
T: ... y ahora que va a pasar con esto... 
 
E: Exacto como que la incertidumbre ya es una constante en su vida y de qué 
entonces... 
 
T: ¿Ahora con que nos quieren chingar? 



 
E:  Sí, y entonces sí se une con esta con esta lucha por sobrevivir y, de que 
sobrevive el más fuerte. Como que centran la atención en cosas palpables y que, si 
les afectan directamente, porque no es solamente algo que aprendieron o por 
alguien se los dijo, sino porque lo vivieron. Entonces, que a lo mejor tenga que ver 
con eso de incertidumbre combinada con lucha diaria individual, quién sabe, pero 
bueno. ¿Ha habido algunos casos diferentes, has visto que en las 
comunidades donde hayas vivido hayan implementado alguna iniciativa 
diferente, que se haya visto alguna forma propositiva de enfrentar la 
pandemia? 
 
T: En las partes donde yo he vivido no, creo me queda claro que esta, que este virus 
deja en claro que, que las situaciones de privilegio que tienen las familias que 
parecen pequeñeces en esta situación, son claves para vivir o no vivir. Como gente 
que no tiene Seguro Social, yo no tengo seguro, y éste, como tener una cuenta de 
banco para pagar por tarjeta, cosas que la gente que no tiene dinero no va a tener 
oportunidad o tiene menos oportunidades de sobrevivir esta pandemia. Eso sí me 
da mucho coraje, que posiblemente tengan los medios económicos para poder 
incluso, incluso tener los medios económicos para poder comprar de todo, pero no 
los contactos para poder resolver cosas como el tanque, ¿no? Aquí, donde vive mi 
hermana es una privada, entonces hay una reja, hay una reja de estacionamiento. 
Entonces, por una parte, ese es un cierto privilegio de saber quién entra, de saber 
quién está en este momento pasando por el COVID y se está recuperando, tienen 
bien ubicados a quién les ha tocado, y eso también les pone una alerta, pero lo más 
que hay es un letrero que dice “Quédate en casa”, a la salida de la privada. Si se 
pusieron vivos los de Walmart, ahora tienen servicio a domicilio, pero eso es por 
parte de ellos. Insisto que, la diferencia de colonias también hace la diferencia de 
vida o muerte, por, porque se cuidan más, tiene la capacidad o el tipo de trabajo 
para poder sobrellevar con Home Office. Yo, si no tuviera la familia que tengo, yo 
también ¿qué me hubiera pasado? Tengo el apoyo de ellos, pero de otra forma, no 
sé, pude comprar las medicinas. Fíjate que comentándote de pasó, el día que me 
fui a hacer el estudio y estaba esperando el resultado. Ah porque también en la 
familia han pasado cosas sobrenaturales. Lo primero que vi con mi cuñado, lo 
platicó rápido, cuenta él que en las camas donde estaba él, en la en las camas del 
hospital, creo que fue en el Juárez, se paró un señor para rezar, y leer una Biblia, y 
según esto el señor no sabía leer, y entre los tres, mi cuñado que estaba ahí y otra 
persona, leyeron la Biblia. Yo bueno, yo con el tema (risa), pero los tres se salvaron 
y los tres y los demás murieron. Y parte de la familia pasó una, pasaron por una 
despedida de mi hermano, y eso también a mí sí me... 
 
E: Pero que decías cuando te estabas haciendo la prueba ¿Qué pasó? 
 
T: Si a eso iba, es que en esas situaciones donde está sensible de todo eres más 
transparente que el agua. Cuando me fui hacer la prueba y estaba esperando, me 
habla por teléfono una amiga, que no veía desde hace 26 o 27 años, doctora, que, 
que tiene un puesto importante en un hospital en Hidalgo, es como la ‘mera mera’ 
de un hospital de Hidalgo, y ella fue la que me apoyó dándome la consulta y también, 



bueno una compañera actriz, su papá es infectólogo, pero las formas en que 
llegaron, al mismo tiempo a mí, yo dije ¿Dónde voy a agarrar una consulta? ¿Cómo 
voy a? ¿Cuáles son las medicinas necesarias? Todo eso, y en la forma en que me 
llegó, sí se me hizo, así como: ¡Wow! 
 
E: Generalmente, cuando te enfermas o algo ¿Qué servicio médico utilizas? 
¿Cómo te tratas? 
 
T: Normalmente tengo, voy a un particular, uno que está aquí en Chalco muy bueno, 
y otro que estaba que está allá que casi es Neza creo. 
 
E: ¿Y cuándo cuándo tuviste cuándo estuviste enfermo, que perspectivas 
tenías en caso de que fueras a requerir hospitalización, donde podrías que 
podrías acudir? ¿Cuánto de tiempo te toma de ir a ese lugar, qué precauciones 
tomaste, o tuviste en perspectiva? 
 
T: Para empezar, yo ya agarré un mood como de letargo, no saber qué, de no prever 
eso, y por eso comentaba que algunas, algunas condiciones que tuvo mi cuñado 
fue por, por sus contactos, porque él tiene un puesto de trabajo donde tiene 
contactos. Y tuvo hospitalización y oxígeno y referencias para muchas cosas, a mí 
me habían dicho, y no lo pensé, pero de mi familia y de otro primo me dijo: por el 
hospital no te preocupes, eso yo lo puedo resolver. Y la verdad es que como te 
había comentado antes, extrañamente, yo que siempre ando nervioso mientras 
estaba malo no me llegó la ansiedad. Fue muy extraño, muy muy muy extraño, pero, 
pero si, por dedicarme a lo que me dedico si tú veas sí estuve a expensas de la 
solución de alguien más y no de mí mismo. A mí lo que me dijeron fue únicamente 
que no me preocupara por eso, que llevará todo y que sí se necesitaba algo, aparte 
yo como mi hermano ya estaba en el hospital, teníamos todos lo que se ocupó con 
él, para conmigo, y entonces como que ya estaba todo preparado por cualquier cosa 
y que si a mí me pasara algo. 
 
E: ¿A qué crees que se debía o qué se debió el diferente desenlace de tú y tu 
hermano? 
 
T: Que él lo empezó a resolver muy tarde, él está como muy al servicio de sus hijos 
y todavía a sabiendas de que estaba infectado, todavía fue a llevar a mi sobrina un 
medicamento para algo de no sé qué, pero nada que ver con el COVID, todavía se 
estaba moviendo. Estaba muy despreocupado él, como que tenía la sensación de 
que iba a salir adelante, porque antes de que sucediera su actitud era de: tranquilo, 
no va a pasar nada. Y también, te digo que estuvo con nosotros, y cuando tuvo la 
sensación de que estaba infectado dejó de ir a la casa y se quedaba con sus hijos. 
Y entonces, lo que pasó es que, hubo demasiada confianza en que iba a salir 
adelante, y este, cuando estuvo en el hospital le decían que se pusiera boca abajo 
para que le reaccionaran mejor los pulmones y él decía que no, porque se sentía 
incómodo o sea todavía él... El falleció entre el 31 y el primero, ese mismo día me 
dio como un pequeño ataque de ansiedad, pequeño en la noche y este Sergio tiene 
un tío que es neumólogo, entonces a las tres de la mañana me habló por teléfono 



para que me contactará con él, pero yo sentía sensaciones raras, pero no sabía lo 
que estaba pasando, y me sentía súper intranquilo y como con mucho miedo, pero 
no sabía por qué. Y este tipo de cosas que no están al alcance del entendimiento, 
que yo luego crítico y que luego en algunas cosas de stand up que hacía, criticaba 
a las señoras, me pasó, qué es el de: ¡Ay esta situación es todo lo vinculan con, Ay 
qué casualidad! Cuando pasó eso yo estaba, así como que eso a mí me pasó, 
estaba súper intranquilo y a la media hora me dicen que ya falleció. 
 
E: Pues bueno, ya para cerrar, quiero si me puedes platicar ¿cómo crees que 
ha sido el manejo de la pandemia a nivel institucional que te parece, qué 
comentarios puedes decir? 
 
T:  Para mí, hay una serie de estorbos, y de que estamos en la misma situación de 
las colonias que estábamos hablando hace rato, te chingo para quedar yo bien, y 
yo digo que, yo no puedo decir: lo puedo hacer mejor yo. Yo tengo la esperanza de 
que hay gente que quiere hacer bien las cosas, tengo la sensación de que hay gente 
que quiere hacer bien las cosas, pero ya independientemente de que López Obrador 
quiera hacer bien las cosas, pero hay intereses de por medio y, y esta era de 
esperarse así como la diferencia entre Ejército de Oriente y Ciudad Jardín, la 
diferencia entre no sé Francia y México. De que iban a pasar situaciones como las 
que, como las de la doctora que se robó 32 vacunas para su familia y que 
anduvieron repartiendo, y gente de las oficinas que se están, que no están 
inyectando a los enfermeros y a los que hacen sanitización, mejor se vacunaron 
ellos, se me hace la cosa más puerca. Yo lo digo que hay buenas intenciones, pero 
malos peones, entonces, hay buena voluntad, pero siempre nos vamos a tropezar 
con esa situación de asquito, de momento me llegó... que no sé si yo también lo 
haría, si yo tenga la oportunidad, la oportunidad de tener el antídoto, de ponérmela 
yo, no sé cómo, es la situación de una película apocalíptica, no sé, me acuerdo del 
“Ensayo de la ceguera”, del libro, del “Ensayo de la ceguera”, de Saramago, y es 
casi ¿no? Que cada quien... bueno esta entrevista que estoy haciendo (risas)... El 
caso es de con respecto a lo que tú me preguntas yo digo que se está manejando 
bien, pero es inevitable que se esté manejando una cosa centralista, con el miedo 
de que van a hacer un desmadre a la hora de sacar las vacunas ¿no? Es lo que yo 
creo, que a la hora que se pierda la, el contacto con lo que puedes controlar, se va 
a hacer un relajo, pero bueno. 
 
E: Bueno, te voy a hacer unas preguntas nada mas así de si y no, o bueno 
números, son las condiciones socioeconómicas, ¿qué número de 
habitaciones hay en tu domicilio? 
 
 T:4 
 
 E: ¿Tienes agua? 
 
 T: Sí. 
 
E: ¿Electricidad? 



T: Sí. 
 
E: ¿Drenaje?  
 
T: Sí. 
 
E: ¿Gas?  
 
T: Sí. 
 
E: ¿Teléfono fijo? 
 
T: Sí. 
 
E: ¿Teléfono móvil? 
 
T: Sí. 
 
E: ¿Televisión por cable? 
 
T: Ahorita creo que sí todavía. 
 
E: ¿Internet? 
 
 T: Creo que todavía. 
 
E: Muy bien, ahora sí ya para cerrar, para cerrar dos cuestiones, cuando yo 
me di cuenta de que estabas pasando por una situación, fue por tu anuncio 
que hiciste en Facebook. 
 
T: Que me arrepiento, que me súper arrepentí de haber hecho eso. 
 
E: Quiero que quiero saber en primera, de hecho, lo utilice también, disculpa 
que no te lo haya pedido autorización, pero también lo utilice como parte de 
los archivos que estoy recolectando ¿Por qué lo hiciste? ¿Cuál era tu 
intención? Y ahora ¿Por qué me dices que te arrepientes de ello? 
 
T: Me arrepiento porque, pocas veces, me arrepiento y no, porque las palabras que, 
este maldito virus si tiene que ver mucho con los estados de ánimo. Y, este y, el 
saber que estaban pendiente algunas personas si te sube la, las ganas de estar, no 
sentirte sólo, yo siempre ando sólo para todos lados, pero la verdad es que, y 
también, buscar que se enteraran gente en especial, que nunca respondieron ¿no? 
Que nunca estuvieron ahí, que nunca pusieron un like ni nada, una personita por 
ahí que, me arrepiento por hacer show, más que por otra cosa, este, es que tiene 
sus pros y sus contras sí me ayudó el saber que había gente que me apoyará, pero 
me sentí tonto en haberlo dicho. Pero por otra parte, después, después de esta 
situación creo en muchas cosas, creo en la energía que se manda a la demás gente, 



creo es con lo que se hace el rezo, por la gente, por la gente devota, que más que 
el rezo en sí, es mandar buena energía y si tú lo haces, uno se llena de energía, no 
es que yo mandando buena vibra se va a mejorar, sino yo mandando buena vibra, 
yo me voy a sentir bien. Este, sí me cambió, este, mucho esta pandemia ese punto 
de vista en la vida y también como actor. Yo siempre he creído en una energía que 
hay abajo del escenario y arriba del escenario, hay una energía que me cambia 
cuando, cuando tengo todo bien firme. En el escenario lo que hago es emanar 
cosas, creo que lo mismo pasa con esta situación, cuando, cuando mandas buena 
vibra, cuando es como cuando te, te estuvieran dando las indicaciones antes de 
salir de entre piernas ¿sabes? Vas a pasar eso, cómo vas, con todo, y, seguro 
también te pasó a ti, pero ya ves que pedían los doctores mandar videos a los 
pacientes para que le echaran ganas, y todo eso. Entonces, descarto, descarto el 
hecho de que no sirva, me sentí tonto sí por hacerlo como un show, pero ya estaban 
respondiendo gente, y eso quieras o no fue un empujón. Este, cargarte de energía, 
y yo, de hecho, esta sensación que tuve de, de que estuve teniendo miedo a 
morirme todos los meses y que de repente ya que me pasó quedé así como, como, 
cuando como cuando te metes al agua y dejas de escuchar y reaccionar, así me 
pasó un poco el hecho de mandar ese mensaje, era también de vez en cuando 
echar un ojito a ver quién, a ver quién había respondido, esas cosas que uno dice 
que no necesita en situaciones, en situaciones fuertes las necesitas. ¡Ah, no 
necesito de nadie y quién sabe qué! Yo, que siempre ando sólo para todos lados. 
Ahí se destapó la, esa necesidad que tengo de saberme pensado, de saberme 
querido, ¿no?, también. 
 
E: Ahora sí ya para la última algo que no te haya preguntado qué te interesa 
que este archivo se entere, algo sobre tu perspectiva como actor, como 
persona dedicada al arte, alguna situación no contemplada, cualquier cosa 
que te interese, que te interese decirnos y platicarnos. 
 
T: Pues no, la verdad no, creo que hay unas cosas chistosas que, que me llegan a 
la mente que la haces pensando, cosas tontas. A mí que me gusta como la comedia, 
pero, se hicieron el Xbox cómo se creó el Xbox con un aparato que se llamaba 
Kinect, para que se vieran entre la gente jugar y se jugará uno mismo y que la vieran, 
pero, cómo invadían su privacidad, todo mundo pensaba que mientras estaba 
apagado aun así los veían. El Kinect se dejó de producir, para que se dejarán de 
ver, y con esta pandemia la necesidad de que los vean, de ver a alguien. Yo creo 
que sí lo hubieran vuelto a sacar hubiera pegado ¿no? También estas cosas de que 
se van siempre a trabajar de corbata y saco, pero qué tonto es trabajar en casa con 
saco y corbata, ahí sí ves lo estúpido que es el usar traje y corbata para ir a un 
trabajo, en, el decir no tuve tiempo de trabajar, que no sé qué, pero te das el tiempo 
para estar en una computadora horas hasta después de dejar de trabajar, ahí se ve 
lo tonto, como lo tonto que fuimos, y luego cuando decimos: Ah no, no quiero ver a 
mi familia; y ahora la necesidad de ver a la familia es primordial: ah no me doy mi 
taco, y ahora bueno, sino nada más esa comentario. 
 
E: Pues con lo que hemos vivido como aprendido y sufrido y a mí también me agrada 
que sea en tono cómico, porque yo me puse a pensar en estas veces que en que 



ibas a comer como a mí me pasó, cuando yo me sentía más con esta sensación, fui 
a comer a un mercado, y bueno me limpiaba mis manitas, pero iba a tocar el salero, 
y bueno lo agarraba con una servilleta, pero esa servilleta ¿Cómo le hacía para que 
esa servilleta ya no tuviera contacto conmigo? Y luego agarrar la salsa, pero 
también como con una servilletita. Entonces, como que llegaba hasta unos puntos 
inalcanzables, de hasta dónde puede llegar de tratar de resolver, tu seguridad, pero 
ya te das cuenta de cuando dices: ¡ya chingada madre, me voy a comer mi taco! 
(risas). 
 
T: Sí, a mí me pasó que fui por una, no quise comer, comer en el mercado y me 
metí a un restaurante a comer un alambre, y pues uno la espera en la mesa y dices 
está higiénico, lo como y a la hora de salir veo a los cocineros que lo están haciendo 
sin cubrebocas sin guantes, con la mano y dices... Pues sí. 
 
E: Bueno a ver si hacemos algo, pues a ver si hacemos algo, dime, 
 
T: Fíjate que me daba miedo esta entrevista por el hecho de que me llamaron para 
un casting, para una película y me lo hicieron ... (interrupción de la transmisión) ...me 
quedé sin aire (interrupción)... 
 
E: A ver permíteme que, que se te...haber otra vez, me quedé otra vez a partir 
de que me dijiste (interrupción de la transmisión) me quedé en que tenías 
miedo de la entrevista. 
 
T: Es que había yo tenía este casting, tenía semana, una semana y media ya no sé 
se me fue el aire y lo hice mareado (interrupción)...siento que lo hice súper mal, a 
ver cómo va a estar esta entrevista, a ver si no me mareo dije: ¡ay a ver también era 
porque quién me lo hizo fue esta (interrupción)... 
 
E: Me oyes, me ves porque creo que ya nos volvimos a desconectar, bueno, bueno 
Me escuchas (interrupción) 
 
La entrevista concluye en otro momento debido a fallas técnicas, 
agradeciendo al testigo su amabilidad por los datos compartidos. 


